

RESULTADOS EN OCTUBRE SERÁN CLAVE:

# El fuerte debate interno que SE DESATÓ EN LA UDI

Las negociaciones por las candidaturas municipales y el desenlace de las primarias evidenciaron la discusión. Algunos sectores de la tienda creen que esta "cumplió su ciclo"; otros dicen que este tipo de acusaciones tiene que ver con las próximas elecciones internas de la colectividad. | EQUIPO DE REPORTAJES



En diciembre hay elecciones internas en la UDI y será una prueba para la actual directiva (en la foto).

La UDI tiene a la candidata presidencial que más marca en las encuestas, pero según algunos, en las municipales de octubre podría quedar relegada a ser la tercera fuerza electoral de la derecha, tras el Partido Republicano y RN.

Es una paradoja que ha despertado inquietud al interior de la tienda fundada por Jaime Guzmán y que, lejos de ser el principal problema, hay quienes creen que es un síntoma más del momento que vive el partido, donde las negociaciones por las elecciones municipales y de gobernadores y, más recientemente, las primarias de Chile Vamos, han dejado a varios un sabor amargo.

Lo primero que llamó la atención de parte de la llamada "vieja guardia" fue que en la lista de concejales —donde se mide la fuerza de los partidos— la UDI no fuera sola, sino que en pacto con Evópoli.

Luego, la UDI debió despedirse de su opción en Las Condes —tuvo que bajar la candidatura de la alcaldesa Daniela Peñaloza y se impuso la ahora independiente Marcela Cubillos—; y, posteriormente, en las primarias perdió Lo Barnechea a manos de Felipe Alessandrini (RN).

De las 20 comunas en las cuales Chile Vamos realizó primarias municipales, según el Servei, la UDI se quedó con tres, RN consiguió seis, Evópoli, tres, y en ocho municipios los elegidos fueron independientes del pacto. En la mesa directiva del partido, dicen que en realidad consiguen ocho rindidos, pues suman a cinco independientes.

Todo lo anterior ha generado críticas en sectores de la tienda, pues hay quienes apuntan a que estas situaciones devienen problemas de conducción, falta de candidatos competitivos y poca estrategia. Ponen como ejemplo lo ocurrido en La Florida. En primarias se midieron cuatro nombres, uno UDI, uno RN y dos independientes. Entre estos últimos estaba Daniel Reyes, denominado el "delfín" de Rodolfo Carter, actual jefe comunal y ex-UDI, quien se alzó como ganador con creces.

«En la UDI ningunearon a Reyes, en vez de conversar con él. Con ello no solo el partido quedó mal, sino también encarrillaron a Carter, que es alguien que puede hacer daño en la presidencia», dice un militante.

Pero a juicio de la alcaldesa de Providencia, Evelyn Matthei, son críticas injustas: "Me parece que juzgar por 20 primarias no es representativo. Son 345 comunas. Deben ser, en total, cerca de tres mil candidatos a alcaldes, concejales, gobernadores y cores".

La presidencialista destaca que la actual directiva del partido "lideró una elección muy exitosa de parlamentarios" y que al comité electoral de la tienda se han integrado perso-

nas como el exministro Claudio Alvarado, con larga experiencia. "Me parece que es muy importante que en los comités electorales se trate de tener una representación lo más amplia posible de las distintas sensibilidades dentro del partido. La incorporación de Claudio Alvarado puede significar realmente una gran contribución, una mirada distinta (...). Integrar distintas visiones en la toma de decisiones siempre trae mayor armonía y mejores resultados".

Sin embargo, otros creen que el problema va más allá: "Se preocupan de Las Condes, Lo Barnechea, cuando es en las comunas populares donde debería estar la prioridad", afirma un exmilitante.

## CUÁL ES EL PROYECTO

"La UDI siempre fue un proyecto colectivo. Estábamos a disposición del proyecto y si había que ir a competir a lugares donde podíamos perder, lo hacíamos, todos. Hoy se pelean el sector oriente, pero no quieren ir a las poblaciones", dice Pablo Longueira, uno de los fundadores de la tienda. Eso, cree, es algo esencial que se ha perdido en el tiempo.

Con él concuerdan algunos militantes para quienes el diagnóstico es que actualmente priman los personalismos. En ese sentido, critican la decisión de la secretaria general, María José Hoffmann, quien anunció su renuncia para disputar la gobernación de Valparaíso. Cercanos a ella lo ven de manera distinta y afirman que lo que hará es precisamente salir a competir a un lugar difícil.

Otro ejemplo de personalismos que se menciona es lo ocurrido en el Congreso cuando se tramitaba el primer retiro de fondos previsionales en el gobierno de Sebastián Piñera, que se aprobó con votos UDI. "Ahí es donde priman los intereses personales, qué va a decir la próxima encuesta. La UDI siempre fue un partido dispuesto a hacer acuerdos, pero sin traicionar sus principios. Ahora, estas cosas si siquiera se sancionan", dice un dirigente.

Los más críticos acusan que la colectividad perdió su identidad —"popular, cristiano y liberal en lo económico", repiten varios de la "vieja guardia"—, que no han podido defenderla. "El problema es que no han sabido entender el Chile de hoy día. O sea, hoy la UDI debería ser el partido de la meritocracia, de las pymes, de los emprendedores, de la clase media", sostiene Longueira.

A juicio del exministro y exparlamentario Claudio Alvarado, "es evidente que con el paso del tiempo la UDI fue perdiendo coherencia y eso es indispensable. Un partido acostumbrado a tomar decisiones de manera oportuna se fue transformando en uno de indefiniciones. ¿Y por qué? Porque antes el actuar de todas las autoridades, las diferentes instancias del partido, tenían una lógica colectiva y hoy día ese

actuar tiene una lógica más individualista".

El presidente de la UDI, Javier Macaya, está en desacuerdo. "El proyecto de la UDI sigue siendo el mismo de siempre: situar a las personas en el centro de nuestras acciones, creer en una sociedad libre y responsable. Para lograr eso tenemos muy claro que debemos derrotar a la izquierda y eso se logra con todos y en unidad. A la UDI siempre se le ha criticado y eso no es por otra cosa que por ser protagonista y no comentarista", dice.

Cercanos a la mesa directiva creen que las críticas tienen que ver con que hay elecciones internas del partido programadas para diciembre. Según un dirigente, se ha hecho un juicio injusto a la mesa de Macaya-Hoffmann, a la cual le atribuye frenar la fuga de militantes al Partido Republicano, buenos resultados en elecciones, abrir la tienda a nuevas generaciones o reponerse después de casos judiciales en que estuvieron involucrados militantes de la colectividad.

Un nombre que suena para presidir la tienda es el del senador Juan Antonio Coloma, que podría ser una carta que cuente con apoyo de los distintos sectores.

## ¿FIN DE UN CICLO?

Igualmente, entre algunos militantes se ha comenzado a instalar la idea de que la UDI cumplió su ciclo, tal como, creen, les ocurrió al

"Juzgar por 20 primarias no es representativo. Son 345 comunas (...). Esta directiva lideró una elección muy exitosa de parlamentarios".

**EVELYN MATTHEI,**  
ALCALDESA DE PROVIDENCIA.

"(Antes) estábamos a disposición del proyecto (...). Hoy se pelean el sector oriente, pero no quieren ir a las poblaciones".

**PABLO LONGUEIRA,**  
EXPRESIDENTE DE LA UDI.

"La UDI ha vivido un difícil período de transición: generacional, de un sistema político a otro y de lo que significa el nacimiento del Partido Republicano".

**GONZALO CORDERO,** ANALISTA POLÍTICO.

Partido Radical y a la DC. "Este ciclo de ser un partido chico, muy cohesionado, crecer, ser el más grande de Chile, y luego empezar una lenta decadencia es lo propio de los partidos. No es que la UDI se acabó, pero entró en ese ciclo de caer en la irrelevancia", comenta uno.

Para quienes piensan así, sería muestra del debilitamiento que personas como José Antonio Kast, Arturo Squella (ambos republicanos), Marcela Cubillos o Rodolfo Carter (independientes) sean líderes en la derecha, pero se hayan ido de la UDI. En ese sentido, postulan, es un error ver al Partido Republicano como el que le ha quitado militantes a la UDI. Más bien ven que la UDI se alejó de sus principios y con ello se produjo la fuga. "A la UDI solo la mata la UDI", dice un exdirigente.

Para Carlos Bombal, esenador y exalcade, "la vocación popular de la UDI, guiada, iluminada por el pensamiento de Jaime Guzmán, fue fundamental. Entonces, ese es el gran momento de la UDI, en ese ciclo político, un ciclo político que naturalmente terminó".

## "ES HASTA UNA FALTA DE RESPETO"

Para Macaya, en cambio, la UDI es el partido "eje de la mayoría opositora a este Gobierno y cuya candidatura presidencial es la primera opción en las encuestas", por lo que considera "hasta una falta de respeto y de una autoafiliación que me sorprende sea calificado como 'en crisis terminal'. Jugamos hace poco un rol trascendente en salvar a Chile del desastre que habría significado la nueva Constitución para Chile; nos sabemos plenamente vigentes, porque nuestra aspiración es de mayoría, gobernar, no ser un proyecto que busque una hegemonía temporal en la derecha pero que no llegue al gobierno. (...) El día que la UDI muera va a ser el día que nos avergoncemos de nuestro legado y nos rindamos a los extremos. Eso es lo que le pasó a la DC, que hoy son presos del Frente Amplio y del PC".

Por su parte, el diputado Juan Antonio Coloma —que podría suceder a Hoffmann en la secretaría general— postula que "hoy la UDI es la bancada más grande dentro de la Cámara y es la segunda más grande en el Senado. Tenemos una de las bancadas más grandes en materia de alcaldes y concejales a nivel país. Muchas veces hay quienes han intentado decir que la UDI está pasando por un momento complejo, pero cada vez que hay una elección, es capaz de demostrar que, no solamente está más viva que nunca, sino que ahora, además, una militante de nuestra fila es la candidata presidencial mejor evaluada".

## CÓMO SEGUIR

A juicio del analista político Gonzalo Cordero, "la UDI ha vivido un difícil período de transición en tres factores: generacional, de un sistema político a otro y de lo que significa el nacimiento del Partido Republicano. Cada una de esas tres cosas, a mi juicio, ha significado un desafío muy difícil de resolver de una manera que deje contentos a todos".

Como continúa el camino de la UDI dependerá, coinciden varios, de lo que ocurra en las municipales. Si tienen peor votación que los republicanos y RN, como prevén algunos análisis, la situación podría complicarse no solo para la directiva, sino para la candidatura de Evelyn Matthei, que quedaría en la difícil posición de ser la mejor candidata, con un partido debilitado. Otros, sin embargo, creen que los resultados les serán favorables y se dará un buen sustento a la proyección de la alcaldesa.

En cuanto al debate de fondo, Cordero cree que en los últimos años ha imperado la identidad de Chile Vamos sobre la de los partidos y dice que "tengo la impresión de que hay una mirada más procliva a esa fusión, disolverse en una identidad como Chile Vamos y que mira como algo mucho más atractivo el ir hacia un pacto con Demócratas y con Amarillos que ir a una competencia con republicanos".

Es una mirada similar a la de María José Nauón, decana de la Facultad de Gobierno de la U. Adolfo Ibáñez: "Yo no tengo ni una duda de que el crecimiento de la derecha y de la candidatura de Evelyn Matthei tiene que ser más bien hacia el centro. Yo creo que ella es justamente una candidata mucho más competitiva por esa característica". Explica que "no es que (la UDI) tenga que ir hacia el centro (...), hay un valor muy grande en la diversidad de la derecha. En la derecha pueden y deben coexistir proyectos más conservadores, proyectos más liberales, no hay ningún problema con eso, eso es una fortaleza, no es una debilidad".

Para Bombal, la UDI debe tender lazos con los republicanos: "Ves a ambos partidos convergiendo en un proyecto político similar en que sustancialmente no existe ninguna diferencia", dice, y detalla que "no porque existan puntos de vista distintos respecto de determinadas materias, uno va a excluir a personas que representan el mismo ADN, no es entenderse con familiares".

